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 Ao décimo dia do mês de dezembro de dois mil e vinte quatro, os membros do 
Conselho Municipal de Saúde de Rio das Ostras, realizaram a XII Reunião Ordinária 
na sala do CMS situada na Rua Ethelberto Fontes,290 Jardim Campomar. Tendo 
como pauta o seguinte assunto: 1- Palestra Saúde Bucal e suas Atenções e a 
Interferência da Saúde do Trabalhador e da Trabalhadora. A reunião teve início às 
18 horas e 10 minutos com a presença de seis conselheiros titulares, Denilson Santa 
Rosa-SEMUSA, Mario Jorge R. de Paiva-SEMUSA, Carlos Eduardo de O. Gomes-
ABEN, Edilberto Castilho-ASSOMERO, Luciene B. da S. Furtado-SAE/RO e o sr. 
Eduardo de A. Rodrigues-P.N.S. Conceição e três conselheiros suplentes, sra. 
Mariângela Alves de Queiroz-ADOTE, Maria Christina S.V. de Souza-SEMUSA, 
Karina G, da Silva-P.N.S. Conceição, os demais conselheiros justificaram sua 
ausência, participaram da reunião a sra. Amanda Doo- CES-RJ. O presidente do 
conselho o sr. Carlos Eduardo-ABEN, iniciou a Reunião sugerindo inversão de pauta 
colocando os informes primeiro depois a palestra, proposto e apoiado pelos 
Conselheiros presentes. O 1º secretario Eduardo Rodrigues, informou aos 
presentes que a vice-presidente do conselho Thais Erthal estava em Brasília na 
Conferência Nacional Educação Saúde do Trabalhador, informou o e-mail de 
denuncia sobre canteiro de obras e foi encaminhado para setor competente 
Vigilância Ambiental, e-mail da Comissão Executiva do Conselho Estadual de 
Saúde-RJ, referente a mortalidade fetal e neonatal para acompanhamento dos 
Conselhos Municipais de Saúde, informou a publicação do Decreto 4151/2024 a 
anulação da verba do Conselho, o conselheiro Mario Jorge falou que remanejaram 
a verba do conselho para Atenção complementar, a Conselheira Maria Christina 
falou que em uma reunião com conselho o contador do FMS, explicou que um tipo 
de fonte de saúde, que pode ser oscilada, a Dra. Amanda Doo solicitou a palavra 
em relação a esclarecimento sobre o remanejamento da verba do Conselho, 
perguntou se os conselheiros forem convidados para ir em algum lugar a Secretaria 
providencia o transporte, como é feito em relação a diária e alimentação, foi 
respondido que fica por quanto do conselheiro, vários conselheiros reclamaram que 
o Conselho não foi comunicado sobre a utilização da verba, em seguida o 
conselheiro Eduardo citou as atas aprovadas com ressalvas pelo Conselho, fez 
leitura ata da VII Reunião Extraordinária de 03-04-2024- pauta principal desvio de 
verba do Conselho Municipal de Saúde, após a leitura da ata o sr. Denilson ficou na 
dúvida no  registro em ata, em relação a sua fala sobre a não realização da 
Conferência Regional Saúde do Trabalhador e Trabalhadora, ele falou que se 
responsabilizou em ajudar com a parte gráfica, em relação a realização do evento 
em Rio das Ostras, teria que fazer uma solicitação com tempo apto para cumprir as 
exigências que o Fórum da Baixada Litorânea, incluindo buffet, nesta mesma 
reunião o Denilson falou claramente para o Fórum que não teria possibilidade de 
arcar com esta demanda, teria que abrir processo solicitando a realização do 
evento, o presidente do conselho Carlos Eduardo falou que propôs em reunião do 
Fórum BL, fazer a conferencia no Município de Rio das Ostras, sobre abrir processo 
falou que o conselho tem uma secretaria cedida pela SEMUSA, ela que teria que 
fazer o processo e encaminhar e dizer o que tinha que ser feito, a conselheira  



Claudia interrompeu o presidente e falou que não é de responsabilidade da 
secretaria fazer essa demanda, neste momento o presidente pediu para não 
interromper sua fala, retornando falou que  o conselho não abriu processo e o 
Secretário de Saúde chegou na reunião do Fórum falando que poderia realizar a 
conferencia em Rio das Ostras, o Secretario Denilson se defendeu dizendo que 
perguntaram para ele se seria possível contratar um buffet ele foi bem honesto e 
claro que neste curto período de tempo não seria possível, deu exemplos de 
processos que muitas vezes são necessários colocar debaixo do braço e agilizar, 
não pela Secretaria de Saúde e sim pelos outros setores que levam mais tempo que 
o previsto, ele não poderia se comprometer em assumir o buffet, o conselheiro 
Eduardo pediu para deixar o Presidente do Conselho terminar sua fala, o sr. Carlos 
Eduardo finalizou dizendo que a questão que Denilson falou em reunião do Fórum 
registrado em ata que não teria condições financeiras para realizar o evento, 
solicitou a sra. Michelle a ata da Baixada Litorânea, dra. Samantha falou que até 
para comprar material gráfico não seria  tão fácil, a orientação do Secretário de 
Saúde que fosse solicitado pequenas despesas para compra do material por quanta 
do tempo, Denilson perguntou se a ata não estaria deturpada, porque ele estava na 
reunião com a dra Samantha, o presidente do Conselho Carlos Eduardo falou que 
ninguém deturpou a ata, Denilson falou que se estiver diferente do que ele disse 
,estão colocando palavras na boca dele, o Conselheiro Eduardo fez a leitura da ata 
do Fórum da Baixada Litorânea, o trecho que o Secretario de Saúde de Rio das 
Ostras Denilson Santa Rosa, informou que por problemas financeiros de Rio das 
Ostras a gestão não poderia ser aflitões da Conferencia Regional, a Sra. Therezinha 
do Município de Saquarema ofereceu para realização da Conferencia em seu 
município , porque já tinha local e lanches para oferecer, o Secretário Denilson 
perguntou a dra Samantha se ele falou que seria por questão financeiras que não 
realizaria a Conferência em Rio das Ostras, ela respondeu que ele falou que não 
teria tempo para montar processo, o Presidente do Conselho Carlos Eduardo falou 
que esse registro foi feito em ata no dia da reunião, dra Samantha perguntou quando 
é aprovado estas atas de reunião como fazem para ter ciência e como são feitas as 
ressalvas, o Presidente do Conselho Carlos Eduardo falou que as atas são 
aprovadas na reunião seguintes do Fórum, Dra. Amanda Doo perguntou se algum 
momento foi comentado devido a transição  da gestão seria mais difícil realizar o 
evento, Denilson respondeu que não, a transição aconteceu em dezembro o evento 
foi em novembro, Dra Amanda, falou que em questão de transição é  muito comum 
os processos ficarem parados, Denilson respondeu que é natural na virada da 
gestão os processos ficarem parados tudo tem que ser levados em consideração, 
os processos já demoram em relação a transição pioram, mais neste caso o 
empecilho foi o tempo, o Conselheiro Eduardo questionou que teve uma ata de 
reunião feita sobre a pauta, outra ata referente ao comentário na reunião, ou seja 
se for fazer uma observação sobre isso vamos levar outras questão referente ao 
Conselho, o Secretário Denilson fez uma observação para ter cuidado de como é 
colocado a fala nos registros, o Conselheiro Eduardo falou que falta muita 
comunicação no Conselho e precisa melhorar esta questão, Denilson ressaltou que 
não é a primeira vez que a Baixada nos colocam em uma situação de missão de 
última hora por falta de planejamento, que na administração pública as coisas são 
feitas através de processos, ( neste momento a plenária entrou em discursão, sobre 
a questão de não poder realizar a Conferência Regional no Município de Rio das 
Ostras, alguns conselheiros falaram que poderiam utilizar a verba do Conselho para 
arcar com as despesas, o Secretário de Saúde Denilson falou que o Conselho não 
abriu processo solicitando buffet e outras demandas para a realização da 
Conferencia) o Presidente do Conselho Carlos Eduardo discorda da colocação do 
Conselheiro Eduardo em relação ao Conselho não tem comunicação, falou que as 



 comunicações são feitas através do e-mail passado em reunião para ciência de 
todos, Denilson pediu para lembrar que sempre que for  solicitado qualquer 
demanda abrir processo, a ata foi aprovada com ressalvas. Passando para o 
próximo assunto de pauta palestra sobre Saúde Bucal do Trabalhador e 
Trabalhadora, Dra. Amanda Doo, iniciou sua palestra comunicando que estava com 
febre uma sinusite que virou renite mais não poderia faltar com seu compromisso 
no Conselho de Rio das Ostras, se apresentou como Cirurgião Dentista, 
Coordenadora do Conselho Regional de Odontologia, Coordenadora Comissão 
Odontologia dos Trabalhadores (técnicos de saúde bucal, auxiliares Saúde Bucal, 
e Cirurgião Dentistas), Comissão Saúde Pública dentro do Conselho Regional 
Odontologia, Conselheira Estadual Saúde, faz parte da CISTT-RJ e outras 
Comissões, trabalha com pessoas em situação de rua, e profissionais do sexo, sua 
experiencia trabalhando no Norte ,no Acre com crianças, uma equipe de 
nutricionistas, outros médicos e com odontologistas, uma odontologia voltada para 
sanitarismo, voltada para o social, que trata o cidadão na integridade da saúde, 
saúde em um todo, retornando para o Rio de Janeiro, citou de uma colega de 
trabalho que morreu por exaustão não recebia seu salario, trabalhava numa destas 
clinicas populares,depois deste episodio surgiu um movimento no Rio de Janeiro e 
me colocam para coordenar esta comissão, falou desta colega de trabalho que 
morreu de infarto aos 29 anos, até que ponto este trabalhador vão aguentar, citou 
as dificuldades de atendimentos odontológicos em vários locais  e os avanços, 
melhores condições de trabalho, perguntou ao Dr. Pedro -responsável pelo 
departamento de odontologia no Município de Rio das Ostras se na UPA tem 
atendimento odontológico de emergência, Dr. Pedro respondeu que o Município 
atende por volta de 35 pacientes por dia na emergência, Dra. Amanda Doo, falou 
de varios procedimentos e especialidades na area da odontologia, do papel do 
Conselho de Saúde em fiscalizar os atendimentos, e locais de atendimentos 
odontologicos, não entende porque o Programa Saúde na Esccola não tem mais, 
Promoção de Saúde é a melhor coisa para que o Municipio não gaste dinheiro, o 
professor Wilson, acompanha os projetos de Lei, falou a falta de comunicação da 
Secretarias de Saude com a Secretaria de Educaçao, casos de aluno com protese 
que perdeu seus dentes por falta de prevenção, quando era presidente do Conselho 
de Saúde tentou fazer um elo entre o Conselho de Educação e o Conselho de Saúde 
não teve resultado, Dr. Pedro falou que esta trabalhando nas escolas na prevenção 
Saúde Bucal, Dra. Amanda falou da implantação da Comissão Saúde Bucal- CISB, 
uma comissão para fiscalizar e sinalizar as demandas da Saúde Bucal, Dr. Castilho 
parabenizou a Dra. Amanda pela pelastra e o incentivo da prevenção Saúde Bucal, 
( neste momento a plenaria citou varios exemplos de saúde bucal vividos pelos 
municipes em Rio das Ostras).Finalizando a palestra Dra. Amanda Doo, citou varios 
exemplos saúde bucal e a importancia do Conselho de Saúde particpar dessa 
tematica, agradeceu a oportunidade, o presidente do Conselho de Saúde convidou 
a conselheira Mariangela, para fazer a apresentação da CISB-Comissão 
Intersetorial Saúde Bucal , explicou que esta comissão é uma recomendação do 
Conselho Nacional de Saúde, atraves da Lei Federal , no dia 12 de novembro de 
2024 o Conselho Estadual de Saúde aprovou em plenaria registrado em ata a 
implantação da CISB, a recomendação que todos os municipios implante esta 
comissão de saúde bucal que precisa de um olhar diferente sobre esta pauta, a 
conselheira fez uma breve leitura sobre o Brasil Sorridente, ações e programas 
ligados a Saúde Bucal, a CISB vai atuar em monitorando a Saúde Bucal  em todos 
os niveis de atenção, acompanhar as deliberações da Conferencia Saúde Bucal, 
todas recomendações feitas pelo Conselho Nacional,  a conselheira Maria Christina, 
falou sobre o entendimento em relação a Comissão Intersetorial  tem o intuito de 
todo mundo contribuir, a coordenação estara a frente junto aos especialistas da 



 cidade, Conselho Regional, o usuarios trazer as dificuldades dentro outros que 
podem fazer parte desta comissão, falou que a dentição faz parte da aparencia e 
tem pessoas vuneraveis e que não tem condições do tratamento odontologico e 
muitas vezes não consegui um emprego pela questão de não ter uma dentição 
adequada, muitos presentes prestigiaram a iniciativa da implantação da Comissão 
Intersetorial Saúde Bucal, Dra. Amanda Doo, falou que o segundo Municipio do Rio 
de Janeiro a implementar a Comissão é Rio das Ostras, falou que criou um carinho 
pelo Conselho de Saúde de Rio das Ostras, sitou Michelle uma secretaria executiva 
que acode quando preciso, a Mariangela com a implantação da CISB, citou que 
criou um carinho pelo 1º secretario do Conselho Eduardo, falou que esta num 
processo de introzamento com o Presidente do Conselho , falou que gostaria muito 
que Rio das Ostras por ser da Baixada Litoranea implantasse esta comissão, 
infelismente a implatação da Comissão não sera nesta reunião por não ter sido 
colocado em pauta, mais ja esclareceu a plenária sobre como a Comissão 
Intersetorial Saúde Bucal vai funcionar, retornando em janeiro de 2025 para 
implantação da Comissão, justificou a ausencia do Presidente do CES-RJ, o 
Presidente do Conselho Carlos Eduardo falou que a Mariangela será a 
coordenadora da CISB, aproveitou o momento informou que no dia 18 de dezembro 
tera reunião do Forum da Baixada Litoranea no Municipio de Cabo Frio, a secretaria 
executiva Michelle pediu a palavra agradeceu a participação de todos os 
Conselheitros nas reuniões, as comissões atuante, uma ganho para os municipes, 
o Conselho trabalhando em parceria com a Secretaria de Saúde, o Conselho não é 
inimigo de ninguem, estamos aqui quanto Conselho para trabalhar juntos, somos 
uma equipe, e citou que esta semana chegou ao seu conhecimento atraves de uma 
conversa com o Presidente do Conselho, onde o sr. Carlos Eduardo falou que 
alguns conselheiros estavam insatisfeitos com o seu  trabalho, por este motivo 
resolveu trazer este assunto em plenaria,pediu para que os conselheiros que não 
estivessem satisfeitos com o seu trabalho que se manifestassem e o porque da 
insatisfação, aproveitando a presença do Secretario de Saúde e se fosse da vontade 
do Conselho sua substituição, o Conselheiro Eduardo fez uma breve colocação 
sobre a Michelle, disse que quando assumiu  como 1º Secretario do Conselho , 
muitos comentaram sobre ela, era a coisa mais horrivel do mundo,falou que iria 
conversar com ela para saber o que tinha de errado, citou que tem uma empresa e 
não gosta de mexer com papel, veio ao Conselho junto com o Mario Jorge, e olhou 
a organização da Michelle, ela faz o trabalho dela correto, disse que ele como 
Primeiro Secretario não faz nada, ela faz tudo por ele, se alguem tem alguma coisa 
para falar dela é pessoal e é um problema de cada um, em relação ao trabalho não 
tem nada a reclamar, o Conselheiro Mario Jorge disse que conhece a Michelle a 
muito tempo e não tem nada a reclamar, o conselheiro Eduardo disse que orientou 
a sua suplente Karia a procurar a Michelle quando tivesse duvidas sobre o conselho, 
porque ela tinha conhecimento sobre o assunto, o sr Marcio falou que a Michelle é 
um arquivo vivo, ele conhece duas secretarias de conselhos que tem muito 
conhecido do trabalho, a Monica do Conselho Ambiental e a Michelle do Conselho 
de Saúde, o sr. Wilson fez um comentario quando assumuiu como Presidente do 
Conselho a Michelle o abandonou foi para outro setor (risos), o Secretario de Saúde 
Denilson falou que não tem o que reclamar do trabalho da Michelle, inclusive ela 
trabalhava no Gabinete e foi sedida para o Conselho por saber trabalhar no 
setor,Dra. Amanda Doo falou da importancia dos secretarios executivos dos 
Conselhos, que ajudam os conselheiros quando preciso, falou do secretario 
executivo do CES-RJ o sr. Flavio, que auxilia em tudo, que a Michelle ja mora no 
seu coração, quando precisa dela, ela esta pronta para ajudar, o primeiro contato 
sempre é com os secretarios dos conselhos, e se sair alguns desses secretarios ela 
chora, o Conselheiro Eduardo pediu desculpa em nome dos Conselheiros sobre a  



questão da insastifação do trabalho da Michelle. O Conselheiro aproveitou o 
momento para falar que a Dra Amanda Doo falou que o Conselho Estadual vai 
oferecer um Curso de Capacitação para os Conselheiros.  Finalizando a reunião o 
1º Secretario do Conselho  Eduardo agradeceu a presença de todos, sendo lavrada 
a presente ata, baseada nos registros da gravação feita na reunião assinada pelo 
presidente do CMS sr. Carlos Eduardo de O. Gomes. 

 
Carlos Eduardo de Oliveira Gomes 
Presidente do CMS  


